

## Pour une relecture évangélique

Luc 6, 27-38 - 22 février 2004 - 7<sup>ème</sup> dimanche ordinaire



Jésus déclarait à la foule : « Je vous le dis, à vous qui m'écoutez : Aimez vos ennemis, faites du bien à ceux qui vous maudissent, priez pour ceux qui vous calomnient. A celui qui te frappe sur une joue, présente l'autre. A celui qui te prend ton manteau, laisse prendre aussi ta tunique. Donne à quiconque te demande, et ne réclame pas à celui qui te vole. Ce que vous voulez que les autres fassent pour vous, faites-le aussi pour eux.

Si vous aimez ceux qui vous aiment, quelle reconnaissance pouvez-vous attendre ? Même les pécheurs aiment ceux qui les aiment. Si vous faites du bien à ceux qui vous en font, quelle reconnaissance pouvez-vous attendre ? Même les pécheurs en font autant. Si vous prêtez quand vous êtes sûrs qu'on vous rendra, quelle reconnaissance pouvez-vous attendre ? Même les pécheurs prêtent aux pécheurs pour qu'on leur rende l'équivalent.

Au contraire, aimez vos ennemis, faites du bien et prêtez sans rien espérer en retour. Alors votre récompense sera grande, et vous serez les fils du Dieu très-haut, car il est bon, lui, pour les ingrats et les méchants.

Soyez miséricordieux comme votre Père est miséricordieux. Ne jugez pas, et vous ne serez pas jugés ; ne condamnez pas, et vous ne serez pas condamnés. Pardonnez, et vous serez pardonnés. Donnez, et vous recevrez une mesure bien pleine, tassée, secouée, débordante, qui sera versée dans votre tablier ; car la mesure dont vous vous servez pour les autres servira aussi pour vous. »

On pose souvent la question : « Qu'est ce qui est spécifique aux chrétiens ? Qu'est-ce qui peut les différencier de tout homme de bonne volonté ? » Ici, on est servi ! Jésus propose à ses disciples « l'amour des ennemis ». Il s'agit d'avoir de l'estime et de la bienveillance pour ceux qui vous haïssent et vous persécutent. La demande est répétée deux fois. C'est donc une exigence fondamentale.

Les exemples donnés ensuite expriment la même attitude radicale : il s'agit toujours de céder, dans tous les sens du terme. Puis vient la « règle d'or » qui est formulée ici positivement (*Ce que vous voulez que les autres fassent pour vous,...*). C'est une règle de réciprocité qu'on retrouve dans beaucoup de civilisations. Mais ici les disciples de Jésus sont invités à la dépasser. Trois interrogations rappellent en effet que seule l'absence de calcul et de réciprocité, seul le désintéressement total peut distinguer le croyant. Pour quel résultat ? La seule reconnaissance divine qui fait devenir chacun fils et fille de Dieu, à son image.

Mais alors ne pas oublier l'adage « tel père, tel fils ». A l'imitation du Père, « *Soyez miséricordieux, ne jugez pas, pardonnez, donnez une mesure débordante...* »

Si les chrétiens ne se distinguent pas des autres hommes, ce n'est vraiment pas faute d'en trouver l'inspiration dans l'évangile !

- 1 - « *Soyez miséricordieux, ne jugez pas, pardonnez, donnez sans compter* ». Nous regardons autour de nous, nous nous remémorons notre histoire et nous donnons des exemples : ce qui est digne d'être admiré, ce qui ne va pas sans poser question...
- 2 - « *Aimez vos ennemis* ». Il y a des situations, en famille, dans le voisinage, où toute réconciliation semble impossible à vue humaine ou du moins très lointaine. Quelles paroles du Christ peuvent cependant nous aider à vivre « en disciples » ? Sans les considérer comme des ennemis, il y a des gens que « nous ne supportons pas ». Là encore comment les paroles du Christ nous interpellent pour modifier nos réactions, nos comportements ?

Nous pouvons terminer notre échange en alternant action de grâce pour les témoignages de bienveillance et de réconciliation rencontrés, et prière de demande pour les « conversions » qui nous seraient nécessaires.

Jean-Hugues Soret